

La Gazette des Associations

Joyeuses fêtes
de fin d'année

de Dammartin-sur-Tigeaux

N°77

Décembre 2025

ACTUALITÉ DU MOIS DE DÉCEMBRE



RDV le 7 décembre de 14h
à 17h30 pour le Goûter
des Lutins à la MTL !

Venez découvrir notre atelier de
Noël surprise et laissez-vous
embarquer à dos d'âne lors de cette
après-midi magique en compagnie
des lutins du Père Noël.



Inscription jusqu'au 3 décembre

Inscription possible
sur Hello Asso



Après notre effrayant rendez-vous d'octobre pour Halloween, nous vous donnons rendez-vous pour un événement magique et enchanté !

Le dimanche 7 décembre, les **lutins de l'APAE** vous attendront à partir de 14h dans la Maison du Temps Libre pour le goûter des lutins.

Au programme :

- **activités créatives pour les enfants** (**inscription obligatoire avant le 3 décembre**),
- **balade avec les ânes** (**offert par le club des Chevonnés**)
- **et d'autres surprises...**

C'est aussi lors de cet après-midi que vous pourrez venir récupérer toutes vos commandes de chocolats et d'objets enchantés.

Nous avons hâte de vous retrouver !

Pour nous joindre et/ou nous rejoindre : apae.dst@laposte.net / 07.75.75.56.02

Et pour nous suivre sur Facebook : « **APAE-Dammartin/Tigeaux** »

L'équipe de l'APAE



Pour la magie de nos souvenirs

Manifestation à venir



Et vous, quel souvenir gardez vous ??
Etiez vous là le vendredi, le samedi,
les deux ?

Quel groupe avez-vous préféré ?
Les ballots de paille vous ont plu ?

Bon, en même temps la seule question qui importe, c'est ... QUAND ?

A cette question, la réponse est simple:

VENDREDI 26 ET SAMEDI 27 JUIN 2026 - BILLETTERIE BIENTÔT OUVERTE
Labiz



Avenir de la F.N.A.C.A

Les années passent inexorablement mettant les anciens combattants que nous sommes dans la situation que nous avons connue chez nos aînés, c'est-à-dire la réduction rapide des effectifs.

Nous savons que nos amis sympathisants nous aident dans certains comités.

Cependant la FNACA, de par l'article 4 de ses statuts, étant une association spécifique aux anciens combattants en Algérie, Maroc et Tunisie, ne peut dans l'état actuel accepter dans ses rangs des ami(e)s qui l'aident et leur remettre une carte d'adhérent.

Il faut donc trouver une solution pour que la FNACA, créée en 1958 avec cette notion de spécificité, revendiquée à plusieurs congrès nationaux, n'ait pas l'impression de perdre son âme tout en acceptant que celles et ceux qui n'ayant pas participé à cette guerre d'Algérie et ces conflits en Afrique du Nord puissent avoir la carte d'adhésion de la FNACA avec la notion de sympathisant.

Forte pression également pour l'adhésion des enfants et petits-enfants, donc descendants d'anciens d'Afrique du Nord.

Il est prévu une révision de nos statuts en 2026.

Une chose est certaine, c'est que nous sommes conscients de la nécessité d'aborder et de trouver une solution à cette demande pressante des comités locaux et départementaux.

Guy DERMANNIN, Président national de la FNACA



Évolution

Le bâtiment de la Banque de France à Coulommiers a atteint son 100e anniversaire.

La succursale a ouvert ses portes en 1925 à l'emplacement de l'hôtel du Soleil Levant. Elle fermera en 1993. Le bâtiment a été acheté par la ville.

Le Groupe Patrimoine de Dammartin Animation



Un peu d'histoire

RÉTROSPECTIVE J-L DAVID (1748-1925)

A l'occasion du bicentenaire de sa mort en 1825, le Musée du Louvre à Paris en présente une rétrospective jusqu'au 26 janvier 2026.

Prés de 100 œuvres présentées. Sur rendez-vous.

Le Groupe Patrimoine de Dammartin Animation



(Photo AP/Antonin Albert)

Ça s'est passé en 2024

LES TOITS DE PARIS

Les toits en zinc de Paris ont été classés au Patrimoine Culturel Immatériel de l'UNESCO.

Le Groupe Patrimoine de Dammartin-Animation

Le 12 juillet 2025, les **mégalithes de Carnac et des rives du Morbihan** ont été classés au **Patrimoine mondial de l'UNESCO**. Il s'agit du premier site breton à bénéficier de cette reconnaissance.

Le Groupe Patrimoine de Dammartin Animation



Anniversaire

Parmi les attaques terroristes du 13 novembre 2015 (il y a 10 ans), la plus longue et la plus meurtrière (90 morts et de nombreux blessés) a eu lieu dans la salle de spectacle "Le Bataclan".

Le Groupe Patrimoine de Dammartin Animation



(Photo Studio TTG landscape)



À propos

ÉTRENNES DE JADIS

Six ou sept cents ans avant Jésus-Christ, les Romains, la veille du premier jour de l'an, se rendaient dans un bois des environs de la Ville éternelle consacré à la déesse Strena ou Strenia. Ils coupaien des rameaux de verveine qu'ils offraient au monarque et aux grands, non sous forme de tasses de tisane, mais en tige. Ils y joignaient du miel et des figues, symboles de la douceur que l'on souhaitait voir aux puissants de ce monde dans leurs relations avec leurs inférieurs. Plus tard, on y ajouta des piécettes d'argent...

Cette verveine fleurie s'offrait au printemps. Romulus avait, en effet, institué un calendrier de dix mois commençant en mars. Mais le premier jour de l'an n'étant pas fixe. Le roi Numa voulut apporter un peu d'ordre, «inventa» janvier et février, et les plaça après le mois de décembre, dernier mois de l'année.

André Castelot "Historia" n° 98

Nota Bene de C. J. du Groupe Patrimoine de Dammartin Animation :

La verveine sauvage (photo), ou verveine officinale, n'est pas celle dont on fait les tisanes et qui est la verveine citronnelle. La verveine officinale ou encore verveine commune a été en-censée par les Celtes et les Romains qui lui attribuaient beaucoup de pouvoirs : sceller les accords et les pactes, chasser les mauvais esprits, attirer les bons revenus.

Peu ornementale, elle est utilisée depuis des siècles pour ses propriétés médicinales. Elle est souvent affublée de noms originaux : herbe au sang, herbe au foie, herbe sacrée, herbe au sorcier, herbe aux sorcières, veine de vénus... Ses fleurs produisent un nectar nourrissant pour les insectes ; elles attirent entre autres abeilles et papillons.



Souvenirs

AU SERVICE DE SANTÉ

Fin décembre 1961, nous partîmes pour l'Algérie. Passage au camp Sainte-Marthe à Marseille puis embarquement sur le Sidi Bel Abbès. Au petit matin, sur le pont du bateau, j'ai vu arriver Philippeville... Ensuite Constantine où nous sommes restés plusieurs jours. Là, nous avons monté la garde avec le bruit des bombes... (de l'OAS) qui explosaient en ville. J'ai ensuite été muté à Sétif dans un bureau, où je m'occupais des dossiers des soldats morts dans l'ouest Constantinois (plus de 70 en 1 mois !). Ce travail ne me plaisait pas, même en sachant que j'avais beaucoup de chance par rapport aux soldats qui combattaient avec énormément de risques... ! J'ai demandé au colonel Petez si je pouvais intégrer le cabinet dentaire à la place de celui qui avait la quille... C'est ainsi que j'ai pu voir le travail en bouche des chirurgiens-dentistes (4 pour 1 fauteuil !) et faire un peu de prothèse.

Gérard Plet, membre de la F.N.A.C.A.



Note de C. J. de la F.N.A.C.A. : en illustration (photo ECPAD/Défence), le paquebot "Sidi Bel Abbès" en 1956 dans le port d'Oran avec à son bord un groupe d'appelés du contingent.

Témoignage

DÉCEMBRE 1961

Des rebelles, cachés à une dizaine de mètres, m'ont alors tiré dessus. J'ai reçu trois balles au niveau du ventre, une à droite et deux à gauche. Par chance, elles ont été bloquées par mes chargeurs, ce qui m'a certainement sauvé la vie. En revanche, j'ai été touché au coude. La balle est passée entre les os et est ressortie...

J'ai été dirigé vers l'hôpital Villemin, près de la gare de l'Est à Paris. Durant environ 2 mois, j'ai fait de la rééducation. J'étais marqué par ce que j'avais vécu et je ne voulais absolument plus retourner en Algérie. J'ai donc demandé à finir mon service en tant que malade travailleur au sein de l'hôpital Villemin, ce qui m'a été accordé. Je m'occupais des autres malades. Il fallait les doucher, les soigner... Je peux vous dire que j'ai vu des hommes arriver dans de bien tristes états. Certains avaient sauté sur des mines et n'avaient plus de bras, plus de jambes... Ce sont des images qui m'ont assez longtemps hanté.

C'en était fini pour moi, après 23 mois de service mais surtout après avoir frôlé la mort à deux reprises... Je peux dire que j'ai été très marqué par ce que j'ai vécu en Algérie. Durant le crapahut, nous étions constamment sur le qui-vive et de retour en France, le moindre bruit réactivait la peur !

Louis Tamic, membre de la F.N.A.C.A. (Propos recueillis par Maxime Dupin et publiés dans la revue "L'Ancien d'Algérie" n° 595 de mai 2021).





14 personnes ont participé à l'atelier relaxation proposé par Frédérique, le 14 novembre dernier.



Emmanuel Macron rend hommage aux malgré-nous alsaciens et mosellans incorporés de force pendant la Seconde Gu...

(Photo Blandine Costentin)

LES MALGRÉ-NOUS

À l'occasion de l'anniversaire de l'armistice du 11 novembre 1918, le président de la République a dévoilé, aux Invalides, une plaque à la mémoire des Malgré-Nous, ces soldats de l'Est de la France incorporés de force dans l'armée allemande lors de la Seconde guerre mondiale.

C. J. de la F.N.A.C.A.

Retour sur un passé récent

La Monnaie de Paris a sorti en novembre une nouvelle pièce de 2 euros qui rend hommage à Notre-Dame de Paris à l'occasion de la restauration après l'incendie dévastateur de 2019.

Le Groupe Patrimoine de Dammartin Animation



SAINT MARTIN

Le samedi 25 octobre 2025, vers 17 h, la commune de Dammartin-sur-Tigeaux a accueilli puis hébergé Ann Sieben. Cette américaine francophone, ancienne ingénierie nucléaire, âgée de 62 ans, parcourt, à pied, depuis 2021 les 305 communes françaises du nom de Saint-Martin ou d'une appellation dérivée. Ce jour, elle arrivait de Bussy-Saint-Martin et repartait le lendemain pour Saint-Martin-des-Champs.

C. J. du Groupe Patrimoine de Dammartin Animation



Pour recevoir la Gazette par mail, inscrivez-vous sur : lagazettedesassociationsdst@gmail.com

Également consultable en ligne sur : www.dammartinsurtigeaux.net



Avec le soutien financier de la commune de Dammartin-sur-Tigeaux